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绍兴师爷 孙周兴

! ! ! !我出生和生长在绍兴乡下，是听绍兴戏
长大的，但光听而不会唱。“出山”以后，人问
哪里人？我就说绍兴人。但绍兴是个巨大的概
念，古时候人们把绍兴北部的水乡叫“山阴
县”，而把绍兴南部的山区叫“会稽县”，我老
家在“会稽县”。现在把绍兴县改名为“柯桥
区”（柯桥镇其实只是旧时“山阴县”一部分），
对绍兴南部山区的会稽人来说当然是不公正
的。这个且不去说它。
今天要说说老家的一个“特产”，就是“绍

兴师爷”。绍兴除了戏，还有师爷。不过绍兴戏
跟绍兴师爷，似乎也是不无关系的。绍兴戏有
三种，分别是“大班”“小歌班”和“莲花落”，
“大班”就是“绍剧”，主要是供男人吼的，“小
歌班”就是“越剧”，主要是由女人唱的，所以
也叫“女子科班”，“莲花落”则是以滑稽逗乐
为主的 说唱艺术。以方言唱出三种戏，好像
也是世上罕见的吧？这个也不去管它。我要
说的是：“大班”之阳刚与“小歌班”之阴柔，
加上莲花落的幽默有趣，合起来大概就是绍
兴人的性格。所谓的“绍兴师爷”，我以为就
需要这三种戏表达出来的性格———既阳刚
又阴柔又有趣。

小时候乡下流传许多“徐文长”的故
事，我们下里巴人哪里知道这个“徐文长”
就是大艺术家和大文人、明代大才子徐渭
啊？乡下人只知道传话和说笑。“徐文长”的
故事，多半是一个占了便宜还卖乖的主儿
的故事，比如骗了财主家的女人而财主还
得来感谢他，反正是聪明绝顶，加上各种恶
作剧，专门欺侮有钱有势人的。我们知道民
间传说总归偏俗，经常是越俗越好，民间理

解的“丰功伟绩”无非是占便宜之类，你可
别跟乡人去争个诗啊画啊什么的。还有，流
传的各色故事到底是不是“徐文长”的事
迹，也根本不重要呀。

狂狷的徐渭号称“明代三大才子”之一，
也被人们称为“绍兴师爷鼻祖”。我以为基本
上是准确的说法。徐渭大致合乎我上面讲的
既阳刚又阴柔又有趣的师爷特征的。徐渭虽

然有天才，但乡试屡屡不中，后来只好去做了
浙闽总督胡宗宪的师爷（幕僚），其间协助胡
宗宪抗倭，“知兵，好奇计”，多有立功事迹。后
受礼部尚书李春芳邀请前往京师，但与主人
性格不合，辞归故里。所以算起来，徐渭其实
只做了三四年的“师爷”。此后徐渭狂
病发作，绝望于人世，多次自杀而未
果，其行为也是极端怪诞。出狱后不改
习性，狂病复发，常有自残行为，终于
郁郁而死。此公过于恃才傲物，阴柔
不足，不够圆滑，所以作为“师爷鼻祖”，他并
不算特别成功的“师爷”，而只能证明“绍兴师
爷”的内在刚烈性格。

清代是绍兴师爷的鼎盛期，到了所谓
“无绍不成衙”的地步。师爷成了一个行业，
就要有行业的专门训练，不是谁想当师爷就
能当上的，于是在清代就出现了一门学问，
名为“幕学”，而且出现了许多由绍兴师爷撰
写的教科书性质的书藉，如汪辉祖的《佐治
药言》和《学治臆说》和王阴庭的《办案要略》

和《刑钱必备》等。清代大吏多半离不开师
爷，张之洞、左宗棠、李鸿章等大佬背后都有
师爷在。最有名的一位师爷应该是娄春藩，先
后为李鸿章、王文韶、荣禄、袁世凯、扬士骧、
端方、陈夔龙做师爷，实属难得。据记载，娄春
藩为绍兴安昌人。历史上从安昌镇出去的师
爷最多，有人估算多达上万人，现在安昌镇上
有一个“师爷馆”，是由娄心田师爷的故居改
建而成的。
绍兴师爷是何种人物？就看你怎么看怎

么说了。往高处说，绍兴师爷是绍兴旧时候
的文人，绍兴历来人多地少，文化程度比较
高、脑子灵光的文人们，便只好结伴去外面
谋生，遂形成“师爷”这个不失体面的职业。
往低处说，“绍兴师爷”就是旧社会官府的幕
后帮手和推手，专门帮官府出招对付上下左
右的，自然其中也有一些坏蛋，做过一些坏

事。在封建官僚制度里，“师爷”毕竟
是奴，而非主子，但搞着搞着，“奴”可
能转换成“主”，“主”反而听命于“奴”
了———这样的情况，在“绍兴师爷”身
上应当是时有发生的。
无论如何，我仍旧想说，“绍兴师爷”是

正常的绍兴人，而绍兴人是会稽和山阴人，
是这方水土里长出来的，就像从中长出的三
种绍兴戏一样，是亦阴亦阳、阴阳相济的，若
加上了绍兴莲花落式的幽默和有趣，就更好
玩了。现代教育和治理制度产生以后，“绍兴
师爷”终于没戏了，但“师爷”精神恐怕依然
在的。我这里不妨再补上一句：鲁迅之阳与
周作人之阴，这兄弟俩合在一处，大概就是
绍兴人了。

赏石与植物
谈瀛洲

!一"

中国文人为什么会喜
欢石头呢？很早我就思索
过这个问题。他们怎么会
喜欢一样无生命，不会动，
不会变，又没有情感的东
西呢？后来在我的长篇小
说《灵魂
的两驾马
车》里，主
人公胡长
根在内心
非常痛苦的时期，对这个
问题有过一段思索，其实
也来自于我自己对这个问
题的思索：

到了中年# 他突然理

解了$他们爱这些石头#正

是因为他们自己不得不动

心# 不得不随时间而改变

啊$他们所渴望达到的#正

是石头的这种外

表玲珑#却内心混

沌#无知无觉的状

态啊$

所以，在中国
文人对石头的欣赏里，常
常包含着一份无奈。

!二"

赏石有单独放置的，
也有和植物结合在一起的。
园林里竖立的大块赏石，
就是以植物为背景的；石
头堆垒的假山，上面也种
植有花木；还有就是放置
在盆器里的假山和盆景。
做假山的石头可以分

为两类，一类是软石或者
又叫松石，比如浮石、海母
石、砂积石等。这类石头加
工容易，方便雕琢成形，而
且放在水盆里能够吸水，
方便栽种植物，但缺点是
容易损毁，容易风化。

还有一类是硬石，比
如灵璧石、英石、斧劈石、
钟乳石等。这类石头多有
天然神奇外型，有较好的
质感和韵味，但是要找到
合适大小的比较困难，加
工困难，栽种植物成活也
困难。

假山是以石头为主，
那么盆景呢是以植物为
主，石头可以放在植物旁
边作为衬托，也可以让植
物的根系包裹着石头，做
成提根盆景与附石盆景的
结合。
做山石盆景我并无实

践的经验，但我舅公严规
方是一位盆景家，我小时
候就看过他琢假山，做盆
景。在我的植物散文集《人
间花事》里，就有一篇文章
写舅公（他喜欢我们叫他
新公公）做假山：

没有绿意# 没有生机

的假山#不是好假山$

新公公说，可以从别
处铲来青苔，在水中撕碎，
然后把这水浇在假山上，
保持假山湿润，慢慢就会
长出青苔。
还可以在假山上预先

凿好的凹处填上泥种上一
些植物，比如小叶冷水花。
它是一种纤细小草本，长

最高也不过几厘米，而且
多分枝，密密的小叶嫩绿
秀丽，可以让假山的观赏
者把它想象为远山上的阔
叶树。它的枝条和叶子都
是肉质的，比较耐旱，偶尔
受干也不会死。

当然
也可以种
上 些 小
树，比如
叶子细小

的六月雪，在夏天还会开
星星点点的小白花，当然
还有耐旱的松树。
那么这些树呢，也要

和中国山水画里的树一
样，跟山成合适的比例，不
能太大。
看到古人关于山水画

的一些画论，我觉得在假
山、盆景背后的中
国人的欣赏心理，
和山水画是相通
的：

北宋画家郭
熙在解释古人为何看重山
水画时写道，“然则林泉之
志，烟霞之侣，梦寐在焉，
耳目断绝，今得妙手郁然
出之，不下堂筵，坐穷泉
壑，猿声鸟啼，依约在耳，
山光水色，滉漾夺目，此岂
不快人意，实获我心哉！此
世之所以贵夫画山水之本
意也。”（《林泉高致·山水
训》）
也就是说，君子虽然

爱慕山水，想归隐其中，可
是有君主要侍奉，亲人要
供养，不能去，那就只能在
家里挂一幅山水画，寄托
自己的向往了。所以山水
画中的人物，其实是投射
到画里的观画者啊！

对假山的欣赏心理，
我想其实是和中国人对山
水画的欣赏心理是一样
的。从积极的方面说，那就
是我把一个微型的山水搬
到了家中，我的精神可以
在那里徜徉，得到休息。从
消极的方面说，这里面也
有逃世、避世的成分。

!三"

中国的赏石文化有一

点不好的，就是在山上看到
一块好看的石头，就要把它
挖出来、敲下来，带回家里。
这样个人的家里虽然是被
这些石头点缀得美了，风雅
了，但许多产名石的地方，
都被挖得坑坑洼洼，满目
疮痍。盆景文化也有这个
问题，就是所用的树材不
全是靠自己培养，常常去
山上挖取，也造成对环境
和物种资源的破坏。

所以我反对破坏环境
式的开发赏石。把美丽的
石头留在山上，让所有人
都可以去看，岂不更好？

如果能避免这些问
题，我觉得赏石和植物的
结合，丰富了盆景的审美，
因为它提供了一种对比，
那就是生长与不生长的对
比，变化与不变化的对比，
无生命和有生命的对比；
还有质地的对比，即石头

的坚硬，和植物的柔软的
对比；最后是色彩的对比，
那就是石头的黑、白、灰，
和植物的绿，还有花的鲜
艳颜色的对比。

在这一方面，植物与
赏石结合的盆景艺术，包含
了一种对生命的感慨。这让
我想到了列奥纳多·达·芬
奇笔下的蒙娜·丽莎，这位
神秘的女性身后的背景，是
嶙峋、不毛、枯干的山石。

萝卜烧带魚
王志良

! ! ! !民间一直有这么一个说法：冬
吃萝卜夏吃姜，冬天的萝卜赛人参。
那天，故事会沙龙结束甫一进家门，
就闻见一股浓浓的鱼香味扑鼻而
来，好香啊！我询问妻，今晚烧什么
鱼？这么香。妻神秘地对我莞尔，先
不告诉你，等一会儿吃晚饭你就知
道了。我对妻说道：你不告诉我我
也知道，是萝卜烧带鱼。妻诧异道：
你又没看见菜，怎么就知道的？其
实这萝卜烧带鱼特有的香味，五十
多年前我就知道。
那一年，记得是农历腊月廿八，

眼看着到年根了，外面依稀可听到
时不时响起的鞭炮声，年的味道是
愈来愈浓，可家中的年货与各类菜
肴“尚未备齐”。尤其是家中一道大
菜，一道每年必备的浙江家常菜，萝
卜烧带鱼。可菜市场去了两次带鱼
还未买到。在那个物质极度匮乏的
年代，每当逢年过节，居委会让居民
小组长通知每家每户凭购粮证，到
居委根据人口多少领取鱼票、肉票、
蛋票等，四人以上为大户，以下则为
小户。大户可买些花色鱼，小户因数
量少则不然。晚餐时，望着眼角已堆
上些许鱼尾纹的母亲，我对母亲说
道!明天我早点去菜场排队，您“开
秤”前来换我。

翌日凌晨，三点不到，天空阴沉
沉的，一片青灰色，看似就要下雪的
样子。我穿一件深色的长至膝盖的
人民装棉袄，头戴一顶雷锋帽，脖子
上围了条线围巾，顶着凛冽的西北
风来到菜场鱼摊前，昏暗的灯光下，
只见稀稀拉拉二三十个人排着队，

心中暗自窃喜，思忖着今天一定能
买到大带鱼，于是就排在后面等天
亮“开秤”。盼星星盼月亮好不容易
熬到营业员来上班，其将摊位前的
木板门从上而下一块块卸下后，只见
呼啦一下，不知从何处突然冒出了
一大群人纷纷挤进刚刚还排得好好
的队伍中来，后面的人见状纷纷指
责他们“插队”，可他们不是举着一
个破篮子就是拿起一块砖，理直气
壮说自己早就排在前面是有据可依
的。更为恼人的是，为维护排队次序
原先从队伍中推选出的管理员，也将
熟人插到前面，这样我前面原先只有
二三十个人的队伍，一下子超过百人
之多。待“开秤”后轮到母亲时，只有
!角 "分一斤的小带鱼……

尽管如此，回到家后，母亲把
鱼一条条洗净沥干，一段段切下，
拣中段放进油锅煎至两面略黄装
碗，头与尾则放进油锅中略微煎一
下，同时将原先盛入碗内的中段鱼
放入一部分，多余的则贮藏起来，
留着招待客人或节后吃，而后将预
先切成长条状的白萝卜倒入铁锅
内，放上姜、酒、盐、糖、酱油、味精
等各类调料，盖上锅盖焖烧二十分
钟左右，把葱放进去起锅后盛了满
满四大碗。
年三十晚上，一家六口围坐在

一起，待各色菜肴（其实也没几个
菜）上桌后，母亲端上四大碗萝卜烧
带鱼，指着其中一碗说道，这一碗不
要动筷，要吃剩有鱼（余），其它三碗
你们兄妹四人敞开肚子吃。时年我
九岁。
如今，萝卜烧带鱼只是家中一

道最普通不过的日常菜，可母亲已
经不在。真想再吃一次母亲做的萝
卜烧带鱼，真想再做一次萝卜烧带
鱼给母亲吃。

朱
君
与
诸
君

陈
志
宇

! ! ! !今年是我们中山大学历史系八八级
同学毕业二十五周年，电光火石间，四分
之一世纪流转。
回想当年同窗时，大约是陈寅恪先

生与我们校我们系的特殊渊源，老师教
训或教诲到关键时候总要把他老人家搬
出来。记得有次姜伯勤教授课堂上引了
一首陈诗：“群趋东邻受国史，神州士夫
羞欲死。田巴鲁仲两无成，要待诸君洗斯
耻。”说此诗 !#$#年所写，而今 %&年过
去，“救时应仗出群才”，要拜托在座的各
位后生了！

当时姜老师略带哽咽的这席话，弄
得我们群沸群昂，一个个摩拳擦掌拉开架势立志自此
要献身学术要为往圣继绝学。现在盘点开来，“诸君”中
从政从商从企业从其他，真正不改初心做学问的仅朱
君万章一人而已。
究其缘由，大约是我们毕业后的这些年时代变迁

有三：一是成功标准的世俗化，守望学术者必须是素心
人；二是物质化商业化大浪滔天，守望学术者必须是苦
心人；三是宏大叙事方式衰败，学术研究转向小精微
专，守望学术者必须是恒心人。万章无疑是难得的这样
的三合一者，毕业后先在一家省博物馆安心从事在我
们看来是冷僻的岭南画史研究。其间同学间聚会，我们
谈的是股市房产齐飞，万章则总是微笑着沉静着旁听，
既对同学们的求田问舍陶朱事业表示理解与祝福，同
时清心朴素度日，始终“回也不改其乐”，
保持着内心的“秋水共长天一色”。
大约 $&&&年开始，万章在学术上开

始发力，在近现代美术史和当代美术评
论领域初现峥嵘，出版有《书画鉴考与美
术史研究》《岭南近代画史丛稿》《居巢居廉研究》《销夏
与清玩———以书画鉴藏史为中心》《书画鉴真与辨伪》
《画林新语》《画里晴川》等论著二十余种，撰写美术史
与书画鉴定论文近百篇，卓然为有成之方家，朱君已成
我们同学诸君的骄傲。
同时，万章治学之余还兼有丹青之趣，擅长画兰花

及葫芦，尤以葫芦见长，深得文人画要旨，被称为学者
绘画，颇具古意。多年前万章很偏心地给我们班每位女
同学赠过墨宝，但她们是否用心珍藏不得而知。反正去
年聚会时班长宣布老朱的画作已被多家博物馆争藏，
席间众位美女惊呼娇叱一片，回家风风火火翻箱倒柜
寻找去了。
以上行文不是说朱君的工作价值高于“诸君”的工

作价值，事实上，二十五年来，每一位同学都像所有国
人一样，虽经历各自混沌、闹心甚至狼狈的生活，在各
自平凡、辛苦甚至至苦逼的岗位上，却通过自己诚实、
勤奋、坚韧的功不唐捐，硬生生、活生生推动了一个庞
大的国家滚滚向前，我们是中国奇迹的见证者，更是贡
献者。陈寅恪所谓“要待诸君洗斯耻”，不是以慷慨激越
的方式，而是在于无声处，轻舟已过万重山。
而现在，行百里者半九十，真正的完整的彻底的崛

起、复兴和自信，最终取决于文化的崛起、文化的复兴
和文化的自信。所以，在这最后的十里路上，万章和万
章们的工作，意义非凡，使命重大。又或者，这工作绝不
仅限于朱君，也依赖于“诸君”的共同努力。

让我们穿越二十五年的时间隧道，迎着老教授
湿润的目光，“用我百点热照出千分光”，继续并肩而
上吧。
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